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AVANT PROPOS  OU…QUELQUES PROPOS…

« Le Sénégal et l’Afrique toute entière n’a personne à rattraper. Elle ne doit plus courir sur les sentiers
qu’on lui indique, mais marcher prestement sur le chemin qu’elle se sera choisi. »

Felwine Sarr

La Tontine, au fil des années, à accompagner les populations de la région de Lompoul dans le respect de leurs choix et en
partant de leurs projets. C’est en ces termes que la délégation 2023 s’est exprimée lors de l’inauguration de la magnifique
Halle de Marché et de l’Assemblée Générale de la Mutuelle de micro crédits de Lompoul. Par souci de transparence, en
voici quelques extraits :

« Monsieur Le Maire, Messieurs les chefs de village, Madame la Ministre, les membres du bureau de la Mutuelle, les
membres du comité de gestion de la halle, Mesdames les commerçantes et vous tous ici rassemblés

« C’est avec fierté et émotion qu’une délégation de la Tontine inaugure aujourd’hui cet édifice majestueux qui s’élève
dans le ciel de Lompoul. Il est le symbole d’un partenariat solide et multiple.  Nous tenons à rendre un hommage
chaleureux aux charpentiers :Constant, Olivier, Gérard, Luc, Thérèse, Philippe, Laurent, Erwin, Babacar,aux apprentis de
Lompoul,  aux  architectes  d’ASTER,  aux  mécènes,  aux  maçons,  aux  carreleurs  et  aux  chaumiers  de  Typha  Delta
Environnement. Sans leurs compétences, leur ténacité, leur travail jusqu’à épuisement, cette halle n’aurait pas vu le jour.
Nous tenons aussi à remercier les membres du bureau de la Mutuelle ,le comité de gestion, sans leur disponibilité et leur
appui au quotidien, ce chantier n’aurait pas pu exister.

Cette halle est un des symboles concrets de 27 années de partenariat avec la Mutuelle de Lompoul,  nous avons une
pensée émue toute particulière pour notre chère Codou Diop qui a su mobiliser les populations de Lompoul pour que
notre partenariat perdure.Il nous en a fallu du temps à Lompoul comme en France pour que la Tontine devienne un trait
d’union et d’amitié entre nos 2 peuples : apprendre à se connaître, à se respecter, à travailler ensemble toujours dans un
souci d’échange et de partenariat.

Cette halle, comme tous les projets présentés par le bureau de la Mutuelle à l’association la Tontine, émane  d’une
demande de la quarantaine de femmes du marché de Lompoul qui depuis des années voulaient  un abri pour le
marché. Elles se sont exprimées lors de la présentation du projet par Aster, la Tontine, la Mutuelle et les artisans désirant
s’impliquer dans l’organisation et la gestion matérielle et la formation des jeunes.Sans la demande de ses femmes, pour
la plupart adhérentes de la Mutuelle, nous faisons ici référence à leurs tables de marché financées par moitié par la
Tontine, sans cette demande explicite la halle de marché n’aurait pas été construite. L’association la Tontine, tout comme
ASTER, partent toujours de la demande avec l’assurance que le projet sera bien au service des demandeurs. 

La Tontine n’a surtout pas comme vocation de réaliser ni d’imposer ses propres projets. Les projets que nous
soutenons, ce sont les vôtres et uniquement les vôtres . En adhérant à la Mutuelle vous êtes porteur de votre projet,
financé par un système de micro crédits, nous sommes informés chaque année de la réalisation des projets que nous
visitons. Nous tenions à préciser ce point qui est la base de l’éthique de la Tontine et de ses fidèles adhérents. C’est aussi
pour éviter toutes interprétations plus où moins désagréables sur notre partenariat, Il a sans doute des points faibles mais
il a le mérite d’exister sans nous imposer.

Sous cette halle, les femmes courageuses du marché vont pouvoir exercer leurs activités dans de bonnes conditions et
c’est  notre  première  satisfaction.Nous  remercions  Monsieur le  Maire  et  ses  conseillers  qui se  sont  engagés  à  la
réouverture  d’un marché hebdomadaire au service de toute la population de Lompoul et des villages environnants.
Cette halle c’est la vôtre, sa gestion et son entretien vous appartiennent.  La Mutuelle et le comité de gestion nous
tiendront au courant de son évolution, du développement économique qu’elle suscitera dans toute la région des N'Diaye.
Elle doit être source d’union et surtout pas de conflits stériles ».

MERCI à tous les adhérents de la Tontine qui nous accompagnent dans cette formidable aventure humaine.  Le
doute,  le  découragement  nous submergent  parfois  de  chaque  côté  de  l’Atlantique  mais  après  chaque  tempête  nous
repartons encore plus investis et solidaires dans le respect de nos cultures. Depuis 1995 nous franchissons côte à côte les
obstacles d’un même pas car « tout seul on va plus vite, mais ensemble on va plus loin ».
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RAPPORT MORAL

L’année  2022  se  décline  en  3  points  forts :  la  construction  de  la  Halle  de  Marché  de  Lompoul,  la
restructuration de la Mutuelle de micro crédits, et le développement des pompes solaires.

1-Construction de la Halle de Marché
Sans la ténacité et la compétence des bâtisseurs, la halle nommée Codou Diop n’aurait pas vu le jour.Cet édifice
hors du commun s’intègre à merveille dans le paysage des dunes de Lompoul.  

La  construction  n’a  pas  été  simple  et  les  bâtisseurs  comme les  populations  ont  du  s’adapter,  apprendre  à  se
connaître, à travailler ensemble mais le résultat est au-delà de nos espérances.

Ce projet ambitieux n’était pas forcément compris par tous en France comme au Sénégal, son coût important a
parfois interrogé certains adhérents de la Tontine et exacerbé des conflits villageois à Lompoul.

Le  témoignage  d’une  commerçante     :    Oumi Ndiaye,  Présidente  du  plus  grand groupement  de  femmes de
Lompoul vendeuses de légumes et de poissons. « Elle rappelle l’historique de cette halle. La Tontine a aidé, pour
les tables,  et  elle remercie la Tontine. Ensuite les femmes avaient demandé un abri.  Au début,  elles voulaient
seulement une halle couverte. Cette halle est au-delà de leur espoir. Les femmes vendeuses de tissus voudraient
maintenant des aides ainsi qu’un puits avec une installation solaire. Lompoul a de l’eau, mais il y a des coupures,
donc il faudrait un puits avec une installation solaire » La Tontine a déjà anticipé l’installation de ce puits villageois
en sollicitant une aide du Conseil Dépatemental.

Le marché hebdomadaire
Cette halle c’est aussi le point de redémarrage du marché hebdomadaire comme s’y est engagé le Maire lors de
l’inauguration. « Après plusieurs décennies de rupture, le marché hebdomadaire de Lompoul Village se tiendra
désormais tous les dimanches . Lompoul Village retrouve son lustre d’Antan. Il assiste à la réouverture qui démarre
lentement mais sûrement avec de jeunes bénévoles qui veillent au grain….Ce marché va impérativement participer
au développement économique de la commune de DiouKoul » 

Monsieur Gora Gaye, Maire de Dioukoul, s’engage d’ici 2 ans à développer ce marché en l’agrandissant sur la
place du village, il s’est exprimé en ces termes : « je voudrais serrer la main de chacun pour lui dire MERCI d’avoir
répondu à l’appel des femmes, Merci à la Tontine et Merci à la jeunesse qui prend le relais. Construire un marché,
quelle que soit sa beauté ne suffit pas, il faut le faire vivre, l’entretenir et développer les activités autour. Nous
relevons ce défi et nous nous y engageons : le marché hebdomadaire de Lompoul ouvrira ce dimanche pour le
bonheur de toute la communauté » L’engagement a été tenu dès le dimanche 3 février, une performance à souligner.

2-Restructuration de la Mutuelle de Micro Crédit 
Lors de l'Assemblée Générale de la Tontine du 2 avril nous vous avions fait part de nos interrogations concernant le
fonctionnement de la Mutuelle de Lompoul. En janvier 2022, nous avions demandé à la Mutuelle   de se restructurer en
ouvrant  le  bureau à  des adhérents  des villages,  en organisant  une assemblée générale,  en étant  plus précis  dans la
retransmission du budget et des projets. 

Une AG de la Mutuelle s’est tenue le 27 juillet 2022 
dans la cour du chef du village de Lompoul : 116 membres dont les chefs de villages de Lompoul village, Maka ly,
Ndiawrigne  Diallo,  Ndioutou,  Théwely,  Keur  GalayeGall,  Lompoul/Mer,  Sally,  Keur  Tabane,  Sélillew,Selenguéré,
DiamiNdiay, Teureul et Mibass.

A l’issue de cette AG, le bureau de la Mutuelle, composé à ce jour de 20 membres, s’est considérablement étoffé par la
mise en place de commissions. Les villages environnants sont représentés et les jeunes sont de plus en plus investis.

Assemblée Générale de la Mutuelle du 18 janvier 2023
La délégation a assisté à l’Assemblée Générale de la Mutuelle en présence de 20 chefs de village ou représentants et des
quelques 150 adhérents. L’occasion de redéfinir les objectifs de la Mutuelle et de présenter sa nouvelle structure.Les
représentants de la Tontine ont redéfini notre partenariat et souligné l’importance d’une gestion rigoureuse en incitant les
emprunteurs à rembourser régulièrement et à présenter des projets et des devis précis. 

Dans le cadre de cette AG de la Mutuelle les  responsables de GIE, de coopérative ont pu s’exprimer et donner sens à
notre partenariat avec la Mutuelle de Lompoul en l’ouvrant à tous, encourageant les porteurs de projets à adhérer.
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Quelques interventions des participants     :  

Adama Ndiaye, Président de la Coopérative, président du comité de gestion de la halle de Marché.
Cette coopérative réunit beaucoup de villages. Adama parle donc au nom des 2 ethnies et chefs de village. Il  s’est
toujours consacré uniquement à la population et n’écoute pas les personnes mal intentionnées. Il invite à penser à Mme
Codou qui a toujours déployé toutes ses forces pour ce terroir. Il demande que l’appel soit fait pour que les tables de la
Halle fonctionnent dès le lendemain. 

Anta Thiaw Présidente de la Mutuelle
Elle rappelle les magnifiques réalisations de la Tontine : les puits, les maraîchages, la réalisation des projets individuels.
Elle remercie du fond du cœur la Tontine et ses adhérents. Elle parle du repos de Codou qui n’a cessé d’œuvrer toute sa
vie. Elle remercie les membres du bureau élargi qui ont toujours aidé.

Amadou Penda Sene

Amadou explique le fonctionnement et l’esprit de la Mutuelle. Il rappelle que 84 femmes, 6 400 000 CFA et des projets
agricoles ont été financés en 2022. Pour bénéficier d’un projet, il faut acheter une carte de membre. Il y a une liste
d’attente de 40 demandes qui ne sont pas encore satisfaites.

Il insiste sur le bénévolat de la part des membres du bureau de la Mutuelle. Pour bénéficier de projets, il faut absolument
une carte d’adhérent, et ensuite il  y a une soumission de la demande au Bureau. Tout est clair, les femmes qui ont
bénéficié de projets sont présentes, et chacun doit œuvrer dans ce sens.

C’est un modèle innovant, mais il faut acheter une carte de Membre pour bénéficier de projets.

Oussmane Sow, fils et représentant du Chef  Peul de Lompoul
Ce jeune fils invite la jeunesse à la cohésion et à l’unité. C’est la seule voie pour collaborer efficacement, dit-il.

Nous le remercions pour sa présence à l’AG, il viendra le lendemain nous rendre visite.

Lamine, Directeur d’école, au nom de tous les directeurs
L’insouciance, l’ignorance, l’analphabétisme mènent au chaos. La Tontine a doté l’école de matériels suffisants. Lamine
remercie la Tontine au nom de tous les directeurs d’école.

Bureau de la Mutuelle     :   les jeunes s’expriment     :  

Pape Ndiaye :Un gros effort de fait par Anta sur plus de remboursements, les femmes remboursent sans problème et les
hommes payent mieux désormais.

Abdou Sylla : Il ne faut pas écouter les gens qui salissent le travail. Il faut faire une bonne sélection des gens qui paient
et qui méritent d’être aidés. Il faut défendre notre mutuelle. Anta est une bonne présidente.

NDEYE trésorière :  Remercie Monique et la délégation. Depuis le décès de Codou ( il  y a 3 ans) les relations se
poursuivent  voir  s’améliorent.  Le  financement  des  projets  a  aidé  et  contribué  aux  nouveaux  investissements  pour
poursuivre le développement.

Les chefs de village

Tabaha (Gourki)  Ce chef rapporte que dès qu’il a formulé le vœu d’avoir un puits dans son village, il a eu un puits,
grâce à Codou. Ensuite il a eu un autre puits, mais  celui-ci est trop profond, et les femmes sont épuisées. Il souhaiterait
un kit solaire pour alléger le travail des femmes. 2 autres villages ont des problèmes d’eau et il souhaiterait des puits pour
ces villages également.

Kawali (Séton)Le chef remercie Codou et la Tontine. Il a bénéficié d’un puits. L’eau est abondante mais le puits est trop
profond et cela épuise maintenant les femmes.

Mébèw (Gourki)  La doléance est la même. Les bergers doivent s’abreuver et on ne peut mélanger l’eau des bêtes et
l’eau des familles.
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Douri Callo (Bak Ndiaye) Le chef remercie Codou, Monique, et les adhérents. Il est l’aîné de la Famille. Il est prêt à
accompagner Anta pour tout. Codou n’est plus là, mais elle a laissé d’autres choses…

Mi Bass (Pathé ...)  Il retrace tout ce qui a été fait par la Tontine : puits, accès à l’eau, abreuvage des animaux. Un
magasin a été construit pour les femmes, entièrement par la Tontine. 2 puits et un lot de médicaments ont été donnés par
la Tontine. Chaque année, la délégation visite l’école de MiBass.

Dénaba, SawYoutou Cette femme chante un morceau qui fait l’éloge du courage des femmes et parle de leur abnégation
dans le développement du Sénégal aujourd’hui.

LES RÉALISATIONS 2022 

La halle de Marché «     Codou Diop     »  
C’est  la principale réalisation  en 2022. Les adhérents de la Tontine ont participé  directement et indirectement à sa
réalisation comme nous l’avons exposé précédemment. 

Ce projet est une réussite et a répondu à la demande des femmes du Marché. Bravo et Merci à tous. 

Le puits de Makali
La tontine a participé au financement d’un forage de 12 m dans le puits et à l’installation de panneaux photovoltaïques
pour actionner la pompe. Les habitants ont posé des tuyaux qui amène l’eau au centre du village. Tous les jours à 10h, les
femmes rassemblent leurs bassines pour le remplissage. Elles évitent le gaspillage. En attendant l’installation, tous les
jours,  elles passaient  4h pour ramener l’eau à la maison,  elles  la  tiraient  dans un puits de 35 m de profond. Cette
installation va leur permettre d’envisager des jardins.
Par contre il  est indispensable de couvrir le puits, une chèvre en a fait  les frais  !!!! et de créer un enclos pour les
panneaux, les chèvres grimpent partout…
Maintenant le village souhaite construire une réserve, un petit château d’eau, même les jours sans soleil il y aurait de
l’eau. L’installation de robinets dans les maisons serait bienvenue.
L’eau du service public coûte 300 à 400 CFA/m3. Une participation des familles aiderait à l’installation de la réserve et
des robinets. A ce jour les familles cotisent déjà 2000 CFA/mois / famille.

Participation aux écoles, aux dispensaires

La Tontine a soutenu les écoles dans l’achat de fournitures scolaires. Le don est remis aux parents d’élèves en présence
des enseignants. Les écoles ont bénéficié de livres de bibliothèque et  de matériel d'éveil pour les petits.

Les charpentiers ont installé des étagères pour la bibliothèque de Lompoul Village, le père du nouveau directeur de
l’école a construit des tables de lecture pour compléter l’aménagement de la bibliothèque. Du matériel de sports a été
réparti dans les différentes écoles.

Spécificité de l’ école provisoire de M’Bess : cette école a vu le jour en 2017. Elle fonctionne donc depuis 5 ans dans des
conditions inhumaines ; le vent, la poussière, la pluie…parfois des reptiles… un tableau… quelques tables récupérées
grâce à Lamine (doyen de la zone). Les enfants sont quatre par table. Deux classes pour quatre cours et environ une
centaine d’élèves ….Construite en branchage d’eucalyptus, elle vit grâce à la présence de 2 instituteurs, des «  soldats du
savoir », plein d’énergie face aux enfants très curieux d’apprendre. Instituteurs qui défendent leur école provisoire et
lancent des appels aux partenaires de la commune depuis toutes ces années …

Enfin, une école « en dur » ! la construction a commencé en décembre 2022 et la fin prévue au printemps 2023. 

les pulls des mamies de la Tontine et de l’association « Amis sans frontière » ! ont fait la joie des enfants.

La Tontine a fourni du  matériel médical à la case santé de Kong Yoye, au dispensaire de Lompoul sur Mer et au
nouveau  dispensaire  de  M Bess.  Cette  structure  nouvellement  construite,  fonctionne  depuis  le  mois  de  novembre
dernier : grand local central, annexe pour la pharmacie, et logement pour l’infirmière.  L’ensemble du dispensaire a été
financé par « un » généreux natif du village, qui a également financé une partie du matériel. Il n’y a pas d’aide de l’état
pour le fonctionnement. Ce dispensaire a été créé pour la population de Mibass (environ 565 personnes) et pour toute la
population des environs.

Les 3 dispensaires manquent cruellement de personnel et de matériel et de financement du personnel médical !
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Financement de la connexion internet pour le correspondant de la Mutuelle
Comme  chaque  année  nous  finançons  l’accès  à  internet.  Un  investissement  bien  utile  pendant  la pandémie  et  la
construction de la Halle. Nous avons eu des nouvelles régulières des projets et de la vie à Lompoul.

Visite aux artisans, commerçants et mara  î  chers  

De jeunes artisans, qui ont déjà ouvert leur atelier, demandent le soutien de la Mutuelle et de la Tontine pour développer
leurs activités. Ils sont motivés et entreprenant, ils désirent développer leurs activités. Les jeunes maraîchers ont investis
dans des pompes solaires et désirent se former.Ils se sont regroupés en coopérative.

Quelques exemples

- un réparateur de pneus répondant au nom de Birame FAYE. Il a besoin d’un compresseur pour exercer son activité
(coût : environ 350 000 CFA). Il forme actuellement un apprenti et est investi dans le fonctionnement de la Mutuelle. Au
cours de la discussion il est admis que ce projet pourrait avoir l’aide de la Mutuelle car ce métier est porteur dans la
mesure où il est toujours nécessaire de gonfler puis dégonfler les pneus des véhicules qui vont dans les dunes.

- Aïda, sa voisine, veut créer un salon de coiffure pour femmes. Elle fabrique déjà des perruques et des chignons.  Elle a
besoin d’aménager son local (et on peut constater que, en effet il en a besoin !)

-  Rama, la femme de Aliou le coiffeur. Elle a ouvert un magasin de produits de Casamance (miels, épicerie diverse) et
de bonbons pour les enfants. Elle aimerait ouvrir un restaurant en restauration rapide. (en fin de séjour on se rend compte
que cela pourrait être intéressant si la réouverture d’un marché hebdomadaire sous la Halle le dimanche est effective, ce
qui semble être le souhait du Maire.)

- visite de l’atelier de couture Gora. Il n’a pas bénéficié de l’aide de la Mutuelle et forme actuellement un apprenti. Il
s’est installé par ses propres moyens mais désire développer son activité.

- Visite de l’atelier de Pathé, ferronnerie et menuiserie aluminium. Il a maintenant 4 apprentis actifs !

-  visites aux maraîchers : les puits sont progressivement équipés de pompe solaire. Les cultures se développent et se
diversifient. : légumes nouveaux,  plantations d’arbres fruitiers.  Les jeunes sont toujours en demande de formation et la
coopérative s’organise. Ils espèrent que le marché hebdomadaire leur ouvrira des portes pour la commercialisation de
leurs produits.  On sent  toujours de l’amertume face au désintérêt  de l’état  en matière  d’aide au développement du
maraîchage et de l’élevage.

La Pêche

L’activité a repris cette saison à Lompoul sur Mer, les pirogues peuvent aller en mer plus régulièrement, la pirogue des
femmes est toujours en activité et les femmes peuvent travailler le poisson (saumure, fumage…). La vente se fait aussi
sur le marché de Lompoul village.

Les activités du tourisme

Le tourisme est essentiellement lié au désert de Lompoul, un des joyaux de la région et du Sénégal. Nous avons échangé
avec  Mor Sene  propriétaire  d’un  campement.  La  société  ERAMET va  détruire  le  désert  pour  une  durée  de  5  ans
minimum… que vont devenir toutes les personnes vivant du tourisme dans cette région ? L’extraction est enrayée, les
populations sont impuissante face à cette société… négocier ? Comment et à quel prix ???

Nos partenaires de «     La Poule aux Enfants     »  

Nous avons visité le poulailler de Daouda..Les nouvelles de l’activité poules pondeuses ne sont pas bonnes : un problème
sanitaire mal expliqué.Le vétérinaire a parlé d’un virus, Les poulets domestiques des autres cours sont morts aussi.
Daouda nous explique qu’après le problème sanitaire, ils ont l’espace pour démarrer 1 ou 2 lots mais nous n’ont pas
l’argent. En plus cette année le coût de l’aliment est très élevé. Nos amis de la Poule aux Enfants se sont rendus à
Lompoul en février, une orientation vers le poulet de chair est envisagée tout en conservant peut-être un atelier de poules
pondeuses.
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PROJETS 2023 PROPOSÉS ET RÉDIGÉS PAR LA MUTUELLE  

rédigé par le secrétaire général de la Mutuelle à l’issu d’une réunion de bureau élargi

Comme d'habitude,  nous  avons  accueilli  la  délégation  2023 avec beaucoup de  plaisir  et  d’enthousiasme.
L’inauguration de la halle a été un moment grandiose. Les populations de la zone de Lompoul ont communié
ensemble sous la magnifique halle qui trône majestueusement au milieu du village. Beaucoup d’autorités et de
notables étaient présents.

Les projets financés ont été réalisés dans leur totalité : 
Mise en place de systèmes de pompage solaire  pour l’exhaure de l’eau : cela allège la corvée de l’eau aux
femmes. Elles pourront avoir plus de temps pour s’occuper de l’éducation de leur enfant et mener d’autres
activités

Réfection du bureau du collège de Lompoul/ Mer et la toiture de la bibliothèque : les locaux sont plus sûrs.
Les documents ne risquent plus d’être détruits par le ruissellement des eaux de pluie.

L’achèvement des travaux de la halle : ce projet « gigantesque » a mobilisé l’essentiel des énergies  pour cette
année. Ce fut un grand défi. Malgré les difficultés et quelques incompréhensions, les travaux se sont bien
déroulés. Les femmes sont très heureuses car elles ont un bel abri qui les protège du soleil et des intempéries.
C’est aussi un tremplin pour la relance de l’économie local avec la réouverture du marché hebdomadaire de
Lompoul. Nous remercions l’ensemble des personnes qui se sont mobilisées pour la réussite de ce projet.

Nous avons beaucoup de nouvelles adhésions lors de notre assemblée générale extraordinaire chez le chef du
village.  Le  bureau  a  été  élargi  aux  autres  villages  et  hameaux.  Cela  permettra  de  mieux  informer  les
populations sur les activités de la Mutuelle.

Concernant la prochaine installation de ERAMET à Lompoul, les jeunes qui travaillaient dans le désert vont
certainement perdre leur emploi et des villages seront déplacés. Des engagements sont pris par les autorités
pour indemniser les impactés. Reste à savoir si cela va être respecté.  Nous travaillons actuellement sur un
projet de développement communautaire pour juguler l’impact de l’exploitation. Mais nous restons sur gardes.

Lors de la visite de la délégation 2023 de nombreuses demandes de projets ont été formulées.
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LES PROJETS 2024 :

PUITS : installation de système de pompage solaire

L’installation d’équipement solaire pour les  puits  déjà financés par  la  Tontine est  une forte demande des
populations.  Lors  de  l’Assemblée  générale  sous  la  halle,  beaucoup  de  demandes  ont  été  soumises  à  la
délégation.  Les  systèmes  déjà  installé  à  Makaly  et  Ndiagne  fonctionnent  correctement.  Pour  installer  le
système il faut une pompe solaire, un sondage du puits et de la tuyauterie.

Désignation Quantité Prix unitaire Prix total 
Equipement solaire 1 600 000 600 000
Sondage du puits 150 000
Main d’œuvre  100 000
tuyauterie   50 000
TOTAL 900 000

- Les bénéficiaires payeront la tuyauterie en guise de participation
- Villages ciblés : Keur Tabane , Keur Daouda AWA,  Sélew

MARA  Î  CHAGE     :  

Bien vrai que les demandes sont nombreuses, nous proposons trois nouveaux projets. Il s’agit l’utilisation de
l’énergie  solaire  pour  faire  du  maraîchage.  Les  bénéficiaires  accepterons  des  mener  des  expériences
innovantes sur les nouvelles pratiques agricoles comme la rationalisation de l’utilisation de l’eau, le goutte à
goutte etc. Chaque demandeur dispose déjà d’un mini-forage et d’un lopin de terre :

Devis :

Désignation Quantité Prix unitaire Prix total 
Equipement solaire 1 600 000 600 000
Intrants 1 200 000 200 000
TOTAL 800 000

Bénéficiaires désignés par le bureau :
 Maïmouna Mbaye Lompoul, Abdou Sylla Lompoul

É  LEVAGE OVINS:  

Il s’agit d’acheter un mouton à un prix abordable ensuite de l’engraisser pendant quelques mois en vue de le
revendre pendant la fête de l’Aïd (Tabaski) où la demande de moutons est très élevée. Ainsi, on peut revendre
le mouton à un bon prix et faire quelques bénéfices. Les femmes sont les plus intéressées par ce projet :

Désignation Prix unitaire Prix total
Achat de 15 moutons 60 000 900 000
TOTAL 900 000

La liste des bénéficiaires :
Ndeye LO Lompoul, Binta KA  Lompoul, Ami Ndiaye Makali, Sokhna Ba Ndiagne, Awa Sow Sally, Ngoss
Kébé Mibass, Ndiogou Fall Teureul, Mbène Fall Mibass, Moussa Ndiaye Sélégnéré,Birima Diallo Ndiawrigne
Diallo, Aïda Samb Lompoul, Nogaye LY Makali, Kiné Sow Lompoul, Arame Diop Lompoul,Saliou Ba Séléw

É  LEVAGE BOVIN:  

Désignation Prix unitaire Prix total
Achat de 3 jeunes taureaux 300 000 900 000
TOTAL 900 000

Liste des Bénéficiaires : Khalifa DIA Mibass, Dame Mbaye Mibass, Modou Diop Lompoul/Mer
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Projet du jeune pneumaticien  Modou Faye
Il s’agit d’un jeune de Lompoul qui a ouvert sa petite entreprise pour la réparation et la vente des pneus. Les chauffeurs
qui empruntent les pistes sablonneuses dégonflent très souvent leurs pneus. C’est une opportunité que Modou Faye a
saisi pour ouvrir son entreprise après quelques années de formations. Il forme aussi d’autres jeunes à ce métier. Il a
besoin d’un compresseur d’air plus puissant pour mener à bien son activité.

D’après un renseignement de prix le compresseur coûte 500 000f.

Projet du jeune tailleur  Gora SAMB
A l’instar de Modou, Gora a aussi ouvert son atelier pour la confection de tenues africaines. Il a besoin d’une machine à
coudre plus perfectionné pour faire certaine couture. Actuellement il forme un jeune apprenti. Il besoin d’un financement
pour développer son entreprise.

Coût de la machine 200 000f

Projet de restauration     : ouverture d’un restaurant FAST FOOD à Lompoul  
C’est un projet d’une jeune dame du nom de Ramatoulaye Dieng diplômé en restauration. Elle ambitionne de créer un
restaurant Fast Food à Lompoul pour confectionner à l’africaine des plats différents de notre éternelle riz au poisson.
Ainsi elle pourra enseigner son savoir-faire aux femmes qui le désirent. Le devis de son projet est annexé en pièce jointe.
Coût du projet 774 000f.

Demande de réfection du bureau du directeur de l’école de Lompoul     :   

Cf. devis en pièce jointe.

Devis pour la réfection de la toiture d’une salle de classe au collège :

Désignation Quantité Prix unitaire Prix total
IPN 3 37 500 105 000
Poutrelles 2 10 000   20 000
Paquet zinc 1 40 000   40 000
transport   20 000
Main d’œuvre   40 000
 Total 225 000

  Participation des parents d’élèves : 50 000f

Situation financière de la Mutuelle :
La liste des personnes qui ont contracté des prêts individuels nous a été fournie. Les 82 emprunteurs ont
remboursé leur prêts à 2 %. Par soucis de discrétion nous ne l’incluons pas dans le rapport mais cette liste est
consultable au siège de l’association la Tontine. Ce sont de petits emprunts essentiellement engagés par des
femmes. Un nouveau rapport nous sera fourni fin avril 2023.

Concernant le paiement par Daouda du logement, il versera 100 000f par trimestre. 
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RAPPORT FINANCIER

BUDGET PRÉVISIONNEL

Trésorier : André HEUDIER

Trésorière adjointe : Sylvie GRELLET
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COMPTE DE RÉSULTAT 2022
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DÉPENSES RECETTES
 n-1  n-1 

FINANCEMENT PROJETS

Financement  100 %                                                  ADHÉSIONS - DONS - SOUTIEN

Installation photovoltaïque 2 puits existants

Formation aux techniques agricoles maraîchers         360,00    

Micro-financements                   -    
SUBVENTIONS

HALLE DE MARCHé Conseil Départemental 49 (2 puits)

Services : Honoraires architecte et géomètre         765,40    
Travaux de construction bâtiment MANIFESTATIONS :
Transport matériaux, matériels Pesée panier garni AG        114,00    
Achats matériels et outillages compris contenair REPAS A.G

Hébergement, restauration, frais de vie Bal folk - scrabble        824,00    
Frais de déplacements (locaux et avion)

Frais financiers         266,26    AUTRES RECETTES         216,50    
TVA, taxes et frais de douane Ventes petite boutique        836,80    
Divers Recettes bar        145,00    
Avance trésorerie Mutuelle locale Vente patisseries          57,30    

Produits financiers (livret)        185,67    
FOURNITURES ET SERVICES LOMPOUL        800,00            350,00    
Connexion internet A. Penda Séné         350,00    HALLE DE MARCHÉ

Participation achat ordinateur A. PENDA SENE         300,00    DONS 2022

Dons à 3 écoles ( Lompoul / Mibass / Djiogo)         150,00    PROVISION DONS 2021

Revente matériels, outillages, contenair
FRAIS DE MISSIONS                   -           300,00    
Transport délégation         300,00    

AUTRES DÉPENSES

Achat panier garni (Poids panier lors AG)           43,10                     -    
Fournitures de bureau, reprographie et timbres         248,48    
Achat alimentation - boissons bal folk et scrabble         165,61    
Fourniture repas AG         546,68    
Assurance RC SMACL         157,13    
Frais financiers (envoi devises)           30,46    
Frais de déplacement           54,02    
Achats petite boutique         250,00    
Achats bar         102,04    
Participation spectacles (Tradimusanse)         200,00    

TOTAL DÉPENSES Total RECETTES

RÉSULTAT 2022 : EXCÉDENT  

Coût halle de marché après revente partielle matériels, outillages, contenair au 31/12/22 : 74 047,20 €

 2 500,00     3 221,00     8 665,00     8 665,00     8 290,00    
 2 140,00    

 5 253,00    
 1 500,00     1 500,00    

 77 926,59     22 995,00     1 500,00    

 37 841,09     1 982,00     1 088,00    
 6 838,71    
 8 143,82     1 044,00    
 7 188,03    
 3 837,20    

 1 224,77    
 10 262,74    

 1 192,15    
 1 591,19    

 77 924,39     22 995,00    
 51 050,00    
 22 995,00    

 3 879,39    

 1 797,52     1 108,21    

 83 324,11     32 927,21     91 296,16     91 296,16     34 089,50    

 7 972,05     1 162,29    

 91 296,16     34 089,50     91 296,16     34 089,50    



ÉTAT DE TRÉSORERIE
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Libellés Soldes au 31/12/22 Soldes au 31/12/21

Compte courant C.A.
Compte livret C.A.
Caisse 152,67 334,95 -182,28

TOTAUX

RÉSULTAT MANIFESTATIONS

Après midi scrabble du 9 avril 149,76 €

Bal folk du 19 novembre 680,69 €

TOTAL 830,45 €

ADHÉSIONS - SOUTIENS - DONS
ANNÉES

2012 134 33,66 €

2013 117 30,23 €

2014 152 26,72 €

2015 154 38,19 €

2016 145 44,98 €

2017 150 49,36 €

2018 168 41,42 €

2019 169 40,25 €

2020 Compris urgence COVID 163 61,24 €

2021 Hors dons halle marché 163 50,86 €

2022 Hors dons halle marché 171 50,67 €

1 € = 655 CFA 1000 CFA = 1,527 €

Écarts

6 099,46 3 075,80 3 023,66
6 931,19 1 800,52 5 130,67

13 183,32 5 211,27 7 972,05

Nombre 
Adhérents

Montant Moyen
Adhésion



BUDGET PRÉVISIONNEL 2023
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DÉPENSES RECETTES

PROJETS LOMPOUL ADHÉSIONS - DONS - SOUTIEN

2 kits pompe solaire pour 2 puits existants* TO 100 %

2 projets maraîchage (équipement pompe solaire et intrants)* MC 100%

Projets élevage ovins (10 moutons)* MC 100 %           915,00    . Dons 

Projets élevage bovins (2 bœufs)* MC 100%           915,00    

MC 100%           765,00    

MC 100%           305,00    SUBVENTIONS

MC 100% . Conseil Départemental

Réfection bureau direction école de Lompoul (carrelage) TO 100%           305,00    . Syndicat d'eau de l'Anjou

* Bénéficiaires en cours de nomination                      -    

HALLE DE MARCHÉ Manifestations :

Travaux divers de finition et petit équipement TO 100% . Poids panier              120,00    

. Repas AG
SERVICES            550,00    . Bal Folk - Après midi scrabble

Dons à écoles primaires pour acquisition fournitures TO 100 %           200,00    

Connexion internet AMADOU PENDA SENE TO 100 %           350,00    Autres Recettes :

. Vente petite boutique              750,00    

. Bar - vente patisseries              250,00    
AUTRES DÉPENSES . Produits financiers (livret)                30,00    

Frais mission délégation Lompoul (transports délégation)           300,00    

Frais de déplacements           260,00    

Assurance R.C.           170,00    

Achat panier             70,00    

Achat petite boutique           300,00    

Repas A.G. + alimentation autres manifestations           700,00    

Achat bar           120,00    

Participations spectacles - manifestations           300,00    

Fournitures bureau - timbres - reprographie           400,00    

Frais financiers (envoi devises)             55,00    

Total Total

 9 425,00     7 500,00    

 2 600,00    

 2 440,00    HALLE DE MARCHÉ

 1 000,00    

Modou FAYE (compresseur pour atelier pneumatiques)

Gora SAMB atelier couture (machine à coudre)

Ramatoulaye DIENG (Création restaurant fast-food)  1 180,00     1 500,00    

 1 500,00    

 2 250,00    

 2 250,00    

 1 250,00    

 1 000,00    

 2 675,00    

 14 900,00     14 900,00    

TO 100 % : Financement en totalité par LA TONTINE. - MC % : Micro-crédit - Taux de remboursement à la Mutuelle de Lompoul par emprunteurs  -  1 € = 655 Fcfa



PROCÈS VERBAUX ÉTABLIS À LOMPOUL ET DANS LES VILLAGES
délégation 2023:  André, Marie Paule, Daniel, Nadine, François, Annick, Olivier, Marie-Claude, Pascal, Monique

Dimanche 15 janvier 2023     :  

Visite des chefs de Village
- Visite chez Adama, maçon et également directeur du comité de pilotage et du comité de gestion de la 

Halle. Il est également le fils du chef de village Wolof.
- Nous nous rendons ensuite chez son père Bleram N’Gaye, chef du village Wolof. Echange de 

remerciements entre Monique et le chef. En insistant sur l’ancienneté du partenariat entre Monique et 
Codou, le chef du village a toujours soutenu les projets de La Tontine, que ce soit pour Lompoul ou 
d’autres villages environnants. Il continuera à soutenir les jeunes du village pour les futurs projets. 
Monique lui répond que tous ses projets n’auraient pas vus le jour si chacun n’avait pas fait sa part de 
travail, que ce soit en France ou ici avec la Mutuelle.

Compte Rendu de la matinée du lundi 16 janvier 2023

1)  Visite  de  l’école :  Nous  sommes accueillis  à  l’école  élémentaire  de  Lompoul  Village  par  le  directeur
Monsieur Ousmane FALL qui a pris son poste de directeur à la rentrée 2022

On commence la visite par la classe des tout-petits avec M. DIOP qui est instituteur depuis 12 ans. C’est une
classe de 26 élèves et on distribue les pulls fabriqués par les mamies tricoteuses et amenés par les membres de
la délégation. Séance photo avec les petits et leurs pulls.

On poursuit avec la classe des  CE1 et CE2 (instituteur M. Moudoune NDIAYE) dans laquelle il y a 59
inscrits (15 garçons et 12 filles en CE1 et 11 garçons et 21 filles en CE2).

On visite ensuite la bibliothèque, fabriquée par les charpentiers et dans laquelle on retrouve les livres arrivés
cette année dans le conteneur. Elle sert aux enfants de l’école, mais aussi aux collégiens. Le bibliothécaire va
mettre en place un système de prêt avec fiche de lecture qui devra être remise à la restitution des ouvrages. On
remet au bibliothécaire les feuilles et des stylos apportés par la délégation. Le frère du directeur de l’école,
menuisier de son état, va fabriquer une table pour cette bibliothèque.

On se rend dans la classe de CM1, avec pour instituteur M. Pathé THIAM (36 enfants inscrits : 15 garçons et
21 filles, 33 enfants présents) pour voir ensuite les CM2 dont l’instituteur est Aliou SENE, le jeune frère de
Amadou.  Les  élèves  sont  invités  à  dire  ce  qu’ils  veulent  faire  comme métier  plus  tard.  Plusieurs  filles
déclarent vouloir être sage-femmes. On écoute les 34 élèves présents (sur 36 inscrits  : 10 garçons 26 filles)
chanter l’hymne national sénégalais (Le lion rouge, paroles de Léopold Sédar Senghor). On poursuit par le
bureau de la direction.  Le directeur a besoin d’une imprimante plus performante  car il a une imprimante à
toner, très coûteuse en encre (15 à 17 000 CFA par toner, et il faut 2 toners par évaluation pour l’ensemble de
l’école). La table pour l’ordinateur a été faite par le frère du directeur (le même que celui qui va également
faire celle de la bibliothèque).  Le directeur aimerait également du carrelage dans son bureau. Le directeur
remettra à la Tontine une lettre de remerciements du Président des Parents d’Élèves.

On va dans la classe de  CI (Cours Intermédiaire) avec l’institutrice Mme Magatte MBAYE qui est aussi la
trésorière de l’école. Il y a 42 élèves présents ( pour 43 inscrits, 18 garçons et 25 filles). Ils nous chantent «A
bas la paresse». Notre dernière visite sera pour la classe de CP (Cours Préparatoire) avec l’institutrice Ndèye
Fatou SECK qui fait un cours sur les méthodes de calcul. Il y a 33 enfants inscrits (22 garçons, 11 filles)

Après  l’école on rend visite  à  différentes  personnes qui  sont  déjà installées en tant  que commerçants  ou
artisans ou qui pourraient avoir besoin de la Mutuelle pour s’installer :

- un réparateur de pneus répondant au nom de Birame FAYE. Il a besoin d’un compresseur pour exercer son
activité (coût : environ 350 000 CFA). Il forme actuellement un apprenti et est investi dans le fonctionnement
de la Mutuelle. Au cours de la discussion il est admis que ce projet pourrait avoir l’aide de la Mutuelle car ce
métier  est  porteur  dans  la  mesure  où  il  est  toujours  nécessaire  de  gonfler  puis  dégonfler  les  pneus  des
véhicules qui vont dans les dunes.

-  Aïda, sa voisine,  veut créer un salon de coiffure pour femmes.  Elle fabrique déjà des perruques et  des
chignons. Elle a besoin d’aménager son local (et on peut constater que, en effet il en a besoin !)

- On va voir Rama, la femme de Aliou le coiffeur. Elle a ouvert un magasin de produits de Casamance (miels,
épicerie diverse) et de bonbons pour les enfants. Elle aimerait ouvrir un restaurant en restauration rapide. (en
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fin de séjour on se rend compte que cela pourrait être intéressant si la réouverture d’un marché hebdomadaire
sous la Halle le dimanche est effective, ce qui semble être le souhait du maire)

- On visite l’atelier de couture Gora. Il n’a pas bénéficié de l’aide de la Mutuelle et forme actuellement un
apprenti

- On va voir l’atelier de Pathé, ferronnerie et menuiserie aluminium. Il a maintenant 4 apprentis
En fin de matinée on passe par l’école coranique ou 128 enfants de 3 à 15 ans sont inscrits. 

Lundi   16 janvier après midi  

MIBASS.
*É  COLE   É  L  É  MENTAIRE     PROVISOIRE   : cette école a vu le jour en 2017. Elle fonctionne donc depuis 5 ans
dans des conditions inhumaines ; le vent, la poussière, la pluie…parfois des reptiles… un tableau… quelques
tables récupérées grâce à Lamine (doyen de la zone). Les enfants sont quatre par table. Deux classes pour
quatre cours et environ une centaine d’élèves ….Construite en branchage d’eucalyptus, elle vit grâce à la
présence de 2 instituteurs, des « soldats du savoir », plein d’énergie face aux enfants très curieux d’apprendre.
Instituteurs qui défendent leur école provisoire et lancent des appels aux partenaires de la commune depuis
toutes ces années …

Enfin, une école « en dur » avec deux classes dont la construction a commencé en décembre 2022 et la fin
prévue au 31 Janvier 2023. Une femme est à la base du projet et a financé la réalisation d’un tableau… etc..
Les instituteurs et les parents participent à la construction de cette petite école pour en réduire le coût. Le
budget de cette réalisation se monte à plus de 12 .000.000 de francs CFA, et est supporté par une ONG des
USA. Nous allons sur le chantier de l’école accompagnés des enfants et des instituteurs. On sent beaucoup
d’impatience,  tant  chez  les  enfants  que chez les  adultes…. Leur  vie  va  radicalement  changer  avec  cette
nouvelle école !!

La Tontine fait un don de 50 euros et donne des fournitures scolaires.

*NOUVEAU DISPENSAIRE     :  
Cette structure nouvellement construite, fonctionne depuis le mois de novembre dernier  : grand local central,
annexe  pour  la  pharmacie,  et  logement  pour  l’infirmière.  Grand  enclos  fermé  pour  sécuriser  le  site.
L’ensemble du dispensaire a été financé par « un » généreux natif du village, qui a également financé une
partie du matériel.  Il n’y a pas d’aide de l’état pour le fonctionnement. Ce dispensaire a été créé pour la
population de Mibass (environ 565 personnes) et pour toute la population des environs.

Le  personnel     :     *  une  infirmière  responsable,  diplômée  depuis  2010,  poste  attribué  par  l’état.  Elle  fait
pratiquement toutes les tâches médicales qui se présentent. Elle est rémunérée par l’état. En cas de besoin, elle
fait des repas pour les personnes hospitalisées ou les accompagnants qui sont éloignés de leur domicile…. Sur
son propre salaire !!. 

*  des  aides  communautaires  au nombre de  5 :  un dépositaire  qui  est  responsable de  la
pharmacie (gestion et approvisionnement), une aide infirmière, une matrone, et 2 gardiens pour la sécurité. Il
n’y a pas de sage-femme d’état ; les suivis de grossesse et les accouchements sont faits par l’aide infirmière et
la matrone. Pas de médecins sur le site (un médecin devait passer suite à l’ouverture du dispensaire, mais on
ne l’a pas encore vu !!). Les aides communautaires n’ont pas de salaire versé par l’état. Le fonctionnement
pour dégager des salaires se fait de la façon suivante : 25% de la revente des médicaments + 20% du total des
consultations (consultations payantes) sont répartis pour la rémunération des cinq personnes concernées. Donc
salaire variable en fonction de l’activité.

Le  travail  sur  ce  centre  se  répartit  entre  les  consultations,  les  soins,  les  accouchements  et  la  mise  en
observation sur plusieurs jours en fonction des besoins. Permanence des soins tous les jours y compris le WE.
L’infirmière a un logement sur place pour répondre à la demande.

Visite des locaux     :  
- Salle de consultation : tenue des registres différents pour les adultes et les enfants. Tous les patients

sont enregistrés. Suivi de 0 à 14 ans + suivi vaccinal. Chaque enfant a son propre carnet de santé, et les
informations sont reprises dans les registres du dispensaire. Le nombre des consultations n’est pas
limité, en fonction des besoins.

- 3 salles d’observation qui permettent un accueil pour 8 personnes maximum : 1 avec 2 lits, et 2 avec 3
lits.
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- 1 salle de pansements pour gérer plaies, sutures… dispose d’un masque pour les problèmes d’asthme.
- 1 salle d’accouchement : 2 accouchements depuis l’ouverture en novembre. Pas de matériel pour le

suivi du travail (pas de doppler fœtal). En parallèle, mise en place du suivi des femmes enceintes, et
ayant récemment accouché ;

- La pharmacie : stock de médicaments basiques + médicaments d’urgence. Tests SIDA.

Nous terminons la visite de tous les locaux ; l’infirmière évoque des interrogations concernant tous les procès
faits aux médecins par rapport aux problèmes médicaux ou aux décès fréquents. Réticence des soignants à
s’engager de peur de poursuites.

Nous donnons les médicaments, un VIDAL récent (dictionnaire médical) et du matériel orthopédique que nous
avions dans nos bagages.

Accueil  chaleureux  de  toute  cette  équipe  soignante,  jeune  et  dynamique,  que  nous  avons  senti  pleine
d’enthousiasme après deux mois de fonctionnement.

*KHONKH YOYE. Le dispensaire.
Nous sommes accueillis par l’infirmier responsable du dispensaire, seul présent au moment de notre visite, car
grève des soignants. Il nous pose la question : « Comment voyez-vous Le Sénégal en matière d’éducation et
de Santé ? » sans doute pour être bien certain que nous savons que l’état est totalement défaillant dans ces
deux domaines.

Début de la visite du dispensaire :
- Salle  de  consultation,  avec  registres  pour  notifier  chaque  passage  au  dispensaire.  Il  y  a  eu  240

consultations enregistrées depuis début Janvier.
- Salle de pharmacie.

- Salle de garde et salle d’observation.

- Salle d’accouchement : peu d’accouchement sont réalisés, l’infirmier étant un homme, les femmes

sont réticentes pour consulter et pour venir y accoucher. Et absence de table d’accouchement.
- Salle de travail et de suites de couche.

Quatre personnes travaillent au dispensaire : 1 infirmier, 1 matrone, et 2 aides… On ressent un réel épuisement
chez l’infirmier.

La visite se termine sur la petite terrasse en compagnie du comité sanitaire qui pilote le dispensaire  : sont
présents le président, le vice-président, l’infirmier et Lamine qui est secrétaire, et membre du comité de santé
de  la  municipalité.  Le  comité  nous  remercie  pour  cette  nouvelle  visite.  Il  rappelle  qu’il  a  construit  le
dispensaire par ses propres moyens (7.500.000 francs CFA), tandis que la participation de la mairie était de
150.000 francs CFA. Depuis 2016, il y a peu de soutien de la municipalité. Tout le comité se mobilise pour
sensibiliser les utilisateurs, aller voir les autorités… Poste médical autonome.

L’infirmier responsable remercie la délégation pour l’aide apportée (médicaments et layettes tricotées pour les 
nouveau-nés et les petits de passage au dispensaire). Il insiste sur l’intérêt d’une mobilisation pour 
l’affectation d’une sage-femme pour que les accouchements reprennent, ainsi que le suivi des femmes 
enceintes. Il évoque aussi le problème d’évacuation des patients ou des blessés vers Kébémer     

Ensuite, visite chez le chef de village Peul, Serigne-Sira-Son. Le chef remercie de notre visite et remercie
en  premier  Adama  pour  les  bonnes  relations  entre  les  communautés.  Il  rappelle  que  Adama  est
un « homme gentil ». Monique rappelle que le but de La Tontine, c’est d’apporter son aide quelque soit la
communauté et que le projet de la halle de marché est un projet pour toutes les femmes du village. Le
chef remercie de notre visite et rappelle « qu’ il dira ce qu’il y a à dire »  au moment de l’inauguration.
Nous partageons une boisson offerte par le chef Peul et le remercions de son accueil.

Mardi 17 janvier
Après une nuit chaude, un petit déjeuner copieux. En route pour le poulailler, l’air frais est agréable.

 Daoda nous reçoit au milieu de 140 poules, les rescapées sur 700. Il y a eu un problème sanitaire mal
expliqué.
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Le vétérinaire a parlé d’un virus, le traitement antibiotique « limoxin WS » + les vitamines « amin total » ont
apporté un mieux. Les poulets domestiques des autres cours sont morts aussi.
Les problèmes : L’argent qu’on gagne on doit tout réinvestir et l’œuf prend trop de temps, le cycle d’élevage
est trop long.
Après le problème sanitaire, nous avons l’espace pour démarrer 1 ou 2 lots mais nous n’avons pas l’argent. En
plus cette année le coût de l’aliment est très élevé.
Les poussins arrivent à 1j, 18 à 21 semaines avant le début de la ponte ( Daouda a récolté le 1 er œuf pendant la
visite) la ponte s’étale sur 90 à 100 semaines. Un cycle de plus de 2 ans. Nous avions programmé 2 lots de
poules (le bâtiment a 3 parties) car la vente en janvier février est favorable. Le plateau se vend 2500 CFA, le
prix varie entre 2000 et 3000CFA. Il faut éviter la fête de la tabaski et les vacances.
Le poulailler fournit 3 plateaux d’œufs à l’école, pour les enfants, 1 à 2 fois par semaine.
Avec des poulets de chair, on les élève 45 jours, on tue et on peut les congeler pour étaler un peu la vente.

 Amadou  nous  invite  à  visiter  son  champ  de  pommes  de  terre.  Son  frère  et  un  salarié  assurent
l’arrosage et  l’entretien,  le  salarié  est  payé à  la  récolte.  Amadou veut  faire  un  exemple  pour  les
maraîchers de Lompoul.

Il a signé un contrat avec Senegindia, géré par une coopérative de Dakar. Le contrat s’engage à payer les
Pommes de Terre 225 CFA le kg. Sur le marché libre le prix varie de 200 à 300CFA.
L’an dernier sur 0.75ha il a récolté 7 à 8T, il y avait eu un Pb de mildiou.
Pour assurer l’arrosage, Amadou a investi dans un puits de 15m de profondeur, une pompe alimentée par une
installation photovoltaïque. Coût 3 millions. Une durée de vie de 10 ans et une garantie de 2ans. Amadou a
une application sur son portable pour gérer le débit d’eau
Installation financée par un apport de 10%, un financement partenaire de 40% en aide et 50% à rembourser sur
18 mois. L’aide est passée par une ONG et mastercard.
Le but est de créer des organisations solides pour capter les finances. Aider à investir pour éviter l’importation.
L’Etat aide à la fourniture de fumier bio, (ovins bovins) 10-10-20. 1 sac de 500 à 600 CFA.
Evolution :  la  plantation  en  rang  pour  permettre  le  buttage.  L’arrosage  rencontre  le  problème  du  terrain
vallonné, des cuvettes.  L’arrosage avec du jet laser sera un plus. On peut planter des rangées de fruitiers. Tout
début est difficile après on s’améliore.

 En rentrant du champ, la cour est animée par la célébration de l’anniversaire du décès de Codou. Les
femmes ont cuit le mil et servent des assiettes de mil couvert de lait caillé sucré. Un délice.

 Nous avons Rendez-vous à Makali. Un village dynamique. Nous saluons le patriarche avant de nous
rendre au puits. Le puits de 30 m existait mais la baisse du niveau d’eau l’avait mis à sec.

La tontine  a  participé  au  financement d’un  forage de  12 m dans le  puits  et  à  l’installation  de panneaux
photovoltaïques pour actionner la pompe. Les habitants ont posé des tuyaux qui amène l’eau au centre du
village. Tous les jours à 10h, les femmes rassemblent leurs bassines pour le remplissage. Elles évitent le
gaspillage. En attendant l’installation, tous les jours, elles passaient 4h pour ramener l’eau à la maison, elles la
tiraient dans un puits de 35 m de profond. Cette installation va leur permettre d’envisager des jardins.
Par contre il est indispensable de couvrir le puits, une chèvre en a fait les frais  !!!! et de créer un enclos pour
les panneaux, les chèvres grimpent partout…
Maintenant le village souhaite construire une réserve, un petit château d’eau, même les jours sans soleil il y
aurait de l’eau. L’installation de robinets dans les maisons serait bienvenue.
L’eau du service public coûte 300 à 400 CFA/m3. Une participation des familles aiderait à l’installation de la
réserve et des robinets. A ce jour les familles cotisent déjà 2000 CFA/mois / famille.
La présidente Nogay du nouveau groupe de jeunes femmes (20 à 25) s’exprime : nous souhaitons avoir des
revenus, en créant des petits commerces : poisson, boutique, légumes.. Et un élevage d’ovins : 1 mouton pour
chaque femme.
Sous l’ombre d’un arbre les femmes nous servent une boisson fraîche : un lait  glacé sucré. Nous parlons
d’arachide, car Makali en produisait beaucoup, ils en extrayaient de l’huile et des tourteaux pour leur animaux
et la vente. En 2022 la pluie est tombée sur 3 mois au lieu de 2, mais avec une pluie irrégulière et pas au bon
moment. Le village a surtout récolté la paille pour les animaux, donc pas d’huile et pas de tourteaux. Amadou
a parlé « d’arythmie pluviométrique »
ISRA mène des recherches sur les semences adaptées à chaque région. Mais les chinois achètent tout à un bon
prix, alors les gens ne gardent pas leur semence.
 Amed, chauffeur de taxi, nous emmène dans son champ d’1 ha irrigué par une pompe et des panneaux
photovoltaïques (un puits de 30m, un forage de 6m et 12 panneaux). Il cultive aubergines amères, piments et
poivrons.
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Jeudi 18 janvier

  Compte Rendu de la réunion de bureau 
ouverture de séance  à 17h17 à LOMPOUL
sont présents
Tontine France : Monique, Dédé, Annick, Nadine, membres du bureau

Marie Paule, Daniel, Olivier,  Marie Claude, Pascal  et François membres de 
l’asssos et la délégation.

Tontine Sénégal : Amadou Secrétaire, Lamine, Pape,Martin,Abdou
Anta Présidente, Ndeyegueye trésorière, Aida et autres femmes

Ouverture avec prise de parole du secrétaire AMADOU

certains enseignants membres des commissions  sont excusés car au travail

le bureau de la mutuelle a été renouvelé au mois d’Août 2022

des commissions ont été ajoutées avec la participation de villageois pour élargir celles ci et mieux passer
          les infos.

la majorité ont été réélus après vote des adhérents, ce qui est un signe de confiance.

le bureau exécutif est composé de :
* ANTA Présidente (...fille de Codou)
* AIDA vice présidente
* AMADOU secrétaire général et PAPE adjoint
* NDEYE trésorière et ABDOU SYLLA trésorier adjoint

Les commissions servent à élargir le bureau, au nombre de 4 :
* Relation extérieure  des différents villages
* Communication  avec enseignants
* Chargée du suivi des projets et suivi par la Tontine
* féminine avec les femmes de Makali, Sally……

Prise de parole Lamine
• On a invité les populations à s’impliquer, on a utilisé les parrainages.
• Acheter une carte de membre  c’est pouvoir bénéficier de la MUTUELLE et avoir des projets.
• Nous avons associer les chefs de village en recueillant leurs témoignages sur les actions concrètes et

aller à leur rencontre à chaque visite de la délégation. 

• La carte de membre coûte 1000 Fcfa ( soit 1,50€).
• Nous avons ainsi financé une centaine de femmes, de 25 à 300,000Fcfa ( de 37,50€ à 450€) et si la

somme est remboursée, on peut avoir plus ensuite.

• 6,460,000Fcfa ont ainsi été prêtés ( près de 10,000 euros ).
• C’est à nous de construire et continuer pour pouvoir rassurer les adhérents en France.
• 100 adhérents français sont déjà venus sur place sur environ 180 adhérents.
• La halle a été construire suite à la demande des femmes, et même si petite polémique (trop grande, trop

chère), on peut être très satisfait même si l’« essence », l’esprit de la tontine  nous a orienté vers de plus
petits projets, et la Mutuelle progresse depuis 2006.

• « Vous nous rendez ainsi notre dignité en nous aidant dit un chef de village ».
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Martin :Défend Anta, et avait dit de se méfier d’une personne malsaine pour le village.

Pape : Défend la famille de Codou qui a œuvré depuis plus de  25 ans.

Lamine :  Anta est très rigoureuse en matière de gestion, ne touche pas à l’argent  mais accompagne les
personnes. L’assemblée sera l’occasion de le rappeler.

Amadou : Livre ses impressions et ressentis. Il a fallu être sur le terrain pour ramener vérité et sérénité. On a
eu confiance dans ce que nous faisions comme pour la Tontine chez vous.La halle a été construite mais la
Mutuelle c’est encore plus important.

Un seul membre de la famille de Codou est dans le bureau. C’est Anta, on peut réfuter les reproches initiaux.
Je peux témoigner de la rigueur du travail effectué.Malgré l’orage  le bateau a bien navigué et continue de
voguer.

André : Dans toutes relations humaines, il y a des moments plus compliqués. Mais avec des échanges, de la
transparence cela va mieux.
Vous pouvez nous communiquer davantage sur les retours, les remboursements afin que nous puissions à notre
tour mieux informer les adhérents en France. Nous voulons plus d’infos sur le suivi des projets après 3 ans ; 

Lamine :
C’est plus de 10 millions de Fcfa ( 15,000 euros ) engagés sur les projets et les remboursements sont longs
avec les amortissements. Sur les petits projets les remboursements se font sur 6 voir 8 mois  ; il ya un dossier
pour chaque personne avec pièce identité, numéro de téléphone et signature d’une reconnaissance de dette, en
quelque sorte un contrat signé et cela devant tout le monde.
Il n’y a aucun retard de paiement chez les femmes qui sont solidaires entre elles.. Le compte est ouvert à
KEBEMER.Le travail est collectif entre toutes les commissions dans un souci de transparence.
Il y a une liste d’attentes de 30 personnes. 

Anta : Il n’ y a pas de difficultés de remboursement chez les femmes. C’est moins vrai pour les hommes qui
montrent moins de bonne volonté. J’invite le bureau à sévir plus.

Pape : Un gros effort de fait par Anta sur plus de remboursement, et les hommes payent mieux désormais.

Abdou : Il ne faut pas écouter les gens qui salissent le travail. Il faut faire une bonne sélection des gens qui
paient et qui méritent d’être aidés. Il faut défendre notre mutuelle. Anta est une bonne présidente.

NDEYE trésorière :   Remercie Monique et  la  délégation.  Depuis le décès de Codou ( il  y a  3 ans) les
relations  se  poursuivent  voir  s’améliorent.  Le financement  des  projets  a  aidé  et  contribué  aux nouveaux
investissements pour poursuivre le développement.

Martin :  Nous vous remercions de nouveau pour tout ce qui a été fait pour LOMPOUL. Après le décès de
Codou,  merci  d’avoir  continuer.Aider  une  personne  en  difficultés  ou  qui  n’a  pas  les  moyens,  c’est
admirable.Vous aurez toujours la reconnaissance de la famille de Codou ( martin est son frère) et je le dirai si
je viens en France.
Puis évoque GCO et ERAMET.

Monique :Nous sommes très  touchés  de  cette  rencontre.  Nous  avons  été  parfois  sévère  l’année dernière
pendant  le  chantier  de  la  construction  de  la  halle.  Les  informations  qui  nous  arrivaient   nous  posaient
questions. Nous voulions que votre bureau s’élargisse au delà de la famille de Codou et entendre la voix de
tous.
Une mutuelle comme pour une association doit avoir des élections et vous avez réuni plus de cent personnes et
nous avons ou voulons  informé tout le mode en France. Nous souhaitons la continuité depuis le décès de
Codou et nous nous satisfaisons des félicitions exprimées par Anta. Nous disons bien à nos adhérents que nous
sommes  vos  partenaires ;  et  nous  disons  que nous  vous  avons   toujours  fait  confiance  ou  nous  voulons
toujours vous faire confiance.
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Annick :  Ce qui est essentiel c’est de remettre les choses à plat et de voir ce qui a pu dysfonctionner ; et
ensuite d’aplanir les questions et revenir à l’essentiel.

Nadine : Ce qui est bien, c’est que les choses évoluent, j’ai l’impression que les paroles se sont libérées.

André :  Si il n’y a ps de mutuelle il n’ y a pas de Tontine.

Monique :  L’État  français  a  beaucoup  aidé  grâce  à  la  défiscalisation  des  dons ;  et  cependant   certaines
personnes donnent alors qu’elles ne paient pas d’impôts.
La halle est une très belle réussite mais il va falloir la faire fonctionner, la faire vivre.

Olivier : Chaque « côté » au Sénégal ou en France avait une personne qui contestait ; 

Les derniers mois ont parfois été difficiles pour Monique et Dédé mais le fait d’échanger et discuter ont aidé.

La séance est levée à 18h36

M  ercredi 18 janvier    

L’Assemblée Générale est précédée à 16 H 30 de chants et d’animations musicales.
Une villageoise remercie la Mutuelle pour l’aide apportée dans la reconstruction de sa maison qui avait brûlé.
D’autres  femmes  interviennent  tour  à  tour  et  remercient  la  Mutuelle.  Un arbre  généalogique défile.  Une
femme affirme qu’Anta travaille très bien, comme le faisait sa mère.

17h17 : Lamine appelle toutes les personnes présentes à se regrouper sous la Halle.
17h20 : l’AG commence. Enumération des interventions prévues dans l’ordre : Adama Ndiaye, La Présidente
de la Mutuelle, Anta, Amadou (qui expliquera le programme et le fonctionnement de la Mutuelle)
5 chefs de village interviendront ensuite. 20 villages sont présents (chefs ou représentants).
Villages  présents :  Youssi  Mamoussi,  Amodobar,  Sambol  de  Koul,  Boguel,  Uinda  Youndour  Toumbori,
Moundio Guina, MiBass, Run Couillor, Lompoul sur Mer, Mérina Gay, Selao, Sance, Toundou Maleigh, Koel
Amadou Awa, Sculgalaï Faï, Youtou, Korani, Nao Dal, Pagal, Doung Pati, Youring Monsal, Taïbom Mar,
Yourin Gallo, Makali.

Adama Ndiaye, Président de la Coopérative
Cette coopérative réunit beaucoup de villages. Adama parle donc au nom des 2 ethnies et chefs de village, et
invite à collaborer pour la jeunesse. Il affirme que ce marché n’est pas fait que pour Lompoul, mais aussi pour
Kébémer et Louga. Il souhaiterait même que ce marché soit national. Il s’est toujours consacré uniquement à
la population et n’écoute pas les personnes mal intentionnées. Il invite à penser à Mme Codou qui a toujours
déployé toutes ses forces pour ce terroir. Il fait des prières pour cette maman, la sienne.

Anta, Présidente de la Mutuelle
Elle rappelle les magnifiques réalisations de la Tontine : les puits, les maraîchages, la réalisation des projets
individuels. Elle remercie du fond du cœur la Tontine et ses adhérents. Elle parle du repos de Codou qui n’a
cessé d’œuvrer toute sa vie. Elle remercie les membres du bureau élargi qui ont toujours aidé.

Amadou
Amadou explique le fonctionnement et l’esprit de la Mutuelle. Il rappelle que 84 femmes, 6 400 000 CFA et
des projets agricoles ont été financés. Pour bénéficier d’un projet, il faut acheter une carte de membre. Il y a
une liste d’attente de 40 demandes qui ne sont pas encore satisfaites.
Il insiste sur le bénévolat de la part des adhérents de la Mutuelle. Pour bénéficier de projets, il faut absolument
une carte d’adhérent, et ensuite il y a une soumission de la demande au Bureau. Tout est clair, les femmes qui
ont bénéficié de projets sont présentes, et chacun doit œuvrer dans ce sens.
C’est un modèle innovant, mais il faut acheter une carte de Membre pour bénéficier de projets.

25 mars 2023 Assemblée Générale Association « La Tontine » 21/28



Oussmane Sow, fils de chef du village, représentant du Chef  Peul de Lompoul
Ce jeune fils invite la jeunesse à la cohésion et à l’unité. C’est la seule voie pour collaborer efficacement dit-il.

Intervention des chefs du village

Tabaha (Gourki)
Une fille porte le nom de Monique dans ce village. Ce chef rapporte que dès qu’il a formulé le vœu d’avoir un
puits dans son village, il a eu un puits, grâce à Codou. Ensuite il a eu un autre puits, mais  celui-ci est trop
profond, et les femmes sont épuisées. Il souhaiterait un kit solaire pour alléger le travail des femmes. 2 autres
villages ont des problèmes d’eau et il souhaiterait des puits pour ces villages également.

Kawali (Séton)
Le chef remercie Codou et la Tontine. Il a bénéficié d’un puits. L’eau est abondante mais le puits est trop
profond et cela épuise maintenant les femmes.

Mébèw (Gourki)
La doléance est la même. Les bergers doivent s’abreuver et on ne peut mélanger l’eau des bêtes et l’eau des
familles.

Douri Callo (Bak Ndiaye)
Le chef remercie Codou, Monique, et les adhérents. Il est l’aîné de la Famille. Il est prêt à accompagner Anta
pour tout. Codou n’est plus là, mais elle a laissé d’autres choses…

MeBass (Pathé)
Il retrace tout ce qui a été fait par la Tontine : puits, accès à l’eau, abreuvage des animaux. Un magasin a été
construit pour les femmes, entièrement par la Tontine. 2 puits et un lot de médicaments ont été donnés par la
Tontine. Chaque année, la délégation visite l’école de MiBass.

Dénaba, SawYoutou
Cette femme chante un morceau qui fait l’éloge du courage des femmes et parle de leur abnégation dans le
développement du Sénégal aujourd’hui.

Oumi Ndiaye, Présidente du plus grand groupement de femmes de Lompoul
Oumi  est  la  sœur.  Elle  parle  au  nom  des  femmes  vendeuses  de  légumes  et  de  poissons.  Elle  rappelle
l’historique de cette halle. La Tontine a aidé, pour les tables, et elle remercie la Tontine. Ensuite les femmes
avaient demandé un abri. Au début, elles voulaient seulement une halle couverte. Cette halle est au-delà de
leurs espérances. Les femmes vendeuses de tissus voudraient maintenant des aides ainsi qu’un puits avec une
installation solaire. Lompoul a de l’eau, mais il y a des coupures, donc il faudrait un puits avec une installation
solaire (projet en cours).

Lamine, Directeur d’école, au nom de tous les directeurs
L’insouciance,  l’ignorance,  l’analphabétisme  mènent  au  chaos.  La  Tontine  a  doté  l’école  de  matériels
suffisants. Lamine remercie la Tontine au nom de tous les directeurs d’école.

Martin
Il est trop ému pour dire quelque chose en Français. Il invite chacun à faire quelque chose de ce joyau qu’est
la Halle (50 Millions et une si belle halle). L’ensemble de la population est invitée à en profiter de la façon la
plus heureuse possible pour Lompoul.
Monique, Présidente de la Tontine 
Monique est admirative de l’assemblée de la Mutuelle et rappelle que cette halle était la demande des femmes
de la Mutuelle. La Mutuelle est née en 2006 avec Codou Diop. Les projets étaient alors trop loin entre France
et Sénégal.  «Il vaut mieux apprendre à pêcher que donner du poisson».  La Mutuelle a été créée dans cette
optique. Monique rappelle que ce ne sont que des bénévoles qui œuvrent, que ce soit à la Tontine ou à la
Mutuelle.  On  est  maintenant  loin  des  grands  projets  idéalistes  du  départ,  à  part  la  Halle.  Concernant  le
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fonctionnement, chaque projet est étudié avec le Bureau, cette méthode est très efficace. Monique rappelle
qu’à la Mutuelle, on ne détourne pas d’argent. On est devenu plus exigeant au niveau de l’argent. Chacun peut
rentrer dans la Mutuelle.
André a l’intention de faire un puits sur la place du village (le dossier a été déposé en Maine et Loire).
 
Sur ces propos, Adama demande que l’appel soit fait pour que les tables de la Halle fonctionnent dès le 
lendemain.
L’Assemblée Générale se clôture alors.

Jeudi 19 Janvier2023

Visite du collège de Lompoul : des difficultés pour les enseignants : manque de matériel et de professeurs.
Bonne réussite en 2022, actuellement des classes plus difficiles
Demande de réparation du toit de la bibliothèque et un photocopieur

Visite au quai de pêche : la saison est meilleure et les pirogues sont a nouveau en mer. La transformation du 
poisson par les femmes est en plein essor actuellement ce qui n’est pas régulier sur toute l’année

Sortie aux dunes : beaucoup d’inquiétude avec le projet d’ERAMET, le tourisme va s’éteindre et les 
campements vont être déplacés ou tout simplement supprimés. Toute une population se retrouve sans travail !

Vendredi 20 janvier matin
Ce matin nous visitons les champs de Pap et d’Abdou. 

 Pap nous montre des pieds de tomates issus de 50 graines données par Olivier. Il cultive tomates et
poivrons, maintenant il a aussi 2 vaches.  Il embauche un salarié : « tu es responsable de ton salarié, tu
dois le nourrir, le loger et le soigner » 

Sur des terres libres il autorise un éleveur à venir faire pâturer ses vaches
Pap nous dit « on ne peut pas vivre de, la culture, je travaille à l’état civil à la mairie » « je suis l’aîné, pas de 
papa, je suis l’homme qui a la parole, j’ai 4 frères et une sœur. Alors on travaille et on ne demande rien. Les 
jeunes du village 95-98% sont bons »
Des jeunes investissent dans la production de volailles. La formation de maraîcher n’a pas eu lieu. Et nous 
souhaitons une formation sur la commercialisation
La coopérative ne fonctionne pas encore, donc la vente se fait auprès de revendeurs et le prix se négocie à 
chaque fois.

 Dans le champ d’Abdou, notre arrière-grand-père venait ici en période sèche, car c’était une cuvette
humide. Il y avait des discussions avec ceux qui vivaient au village…

Abdou arrose à partir d’un forage :  12m de profondeur, l’eau est à 6m, une pompe de surface à essence, 
2500CFA d’essence tous les 2 jours, il a financé par lui-même l’installation 200 000 CFA.
 Il cultive des tomates à l’ombre des citronniers, carosol, bananiers, papayers. Le matin et le soir il travaille 
dans son champ dans la journée il est gardien dans une entreprise. Il espère pouvoir développer le 
photovoltaïque.
A notre retour, nous discutons autour du puits proche de la maison de Codou. Il est en hauteur, si un forage est 
creusé dans ce puits, il pourrait alimenter un château d’eau qui desservirait le marché et le cœur du village.

Vendredi 20 janvier après midi
Bureau restreint de la Mutuelle et la délégation 2023             
Présent :
Mutuelle bureau exécutif : Anta, Amadou, Lamine, Pape, Addou, Martin.
Délégation Tontine : Monique, Dédé, Annick, Nadine, Marie-Claude, Marie-Paule, Olivier, François, Pascal, 
Daniel.
Ordre du jour :

- Bilan 
- Impression de la délégation.
- Projets
- Avis de Martin 
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Anta Présidente→Remercie la délégation, l’équipe de la mutuelle est dynamique elle a organisé 
l’inauguration très bonne coopération avec la Tontine.
Martin →Salue la coopération, insiste sur les qualités de Anta il a confiance en elle, elle aide les jeunes à 
avoir des champs et des puits.   Dans ses champs Martin montre l’exemple avec le goutte à goutte et la culture 
d’arbres fruitiers.
Pape→Souligne le très bon travail d’équipe à la mutuelle, tout est clair.
Abdou Trésorier→Remercie la délégation 2023 insiste sur la bonne collaboration depuis le départ de Codou.  
Anta fait l’unanimité dans le groupe, les problèmes au sein de la mutuelle sont discutés.
Amadou secrétaire→Après une période difficile Amadou est satisfait de la coopération basée sur la confiance
preuve de dynamisme, la ligne directrice est intacte, on apprend de ses erreurs.
La Tontine a fait un puits dans tous les villages, maintenant nous avons besoin d’un pompage avec l’énergie 
solaire pour amener l’eau dans les maisons.
 Toutes les femmes sont à jour de leur remboursement, ce n’est pas le cas pour les hommes !!!
La mutuelle a besoin de plus de fonds de roulement, de nouveaux projets sont en attente.
Pour financer des projets innovants, pour changer les méthodes d’arrosages (arrosage laser). 
André→Pour avoir plus de fonds de roulement il faut d’abord faire rentrer les remboursements impayés, 
communiqué à la Tontine la situation des emprunteurs.
Finaliser la halle
Ok pour équiper les puits existants de pompes à énergie solaire.
Nadine→Super semaine, belle émotion, j’appréhendais, je suis rassurée de voir la halle terminée et occupée.    
Beaucoup de progrès dans le village. Nous devons continuer.
Annick →Je remercie Anta pour le bon accueil, on arrivait avec des doutes.
Beaucoup d’énergie pour accueillir la délégation, la richesse du partage redonne du tonus.
Martin→Nous devons aider les jeunes qui vont de l’avant pour donner l’exemple.
André→C’est la mutuelle qui attribue les projets
Monique→félicite Anta pour l’évolution de la mutuelle depuis un an, malgré les difficultés rencontrées 
pendant la construction de la halle, le nombre d’adhérents de la mutuelle a augmenté.
Félicitation pour la merveilleuse organisation, les repas super : un beau travail de groupe.
J’ai été touchée par la visite du fils du chef Peul le lendemain soir de l’inauguration.
Vous êtes sur la bonne voie, on est sur la bonne voie.
Les difficultés nous ont rapprochés.
Marie-Claude→Mélange de cœur et de rigueur, très bon accueil, plein de choses merveilleuses.
Pascal→Très bien accueilli, l’important c’est de venir, de se rencontrer, les gens sont sérieux, professionnels, 
transparents, innovants.
Un accueil impressionnant 
Marie-Paule→On vient depuis 1999 on a toujours le même accueil, des jeunes formés reviennent au pays, je 
suis heureuse d’être là.
 Bravo à tous les jeunes, bravo aux femmes, merci.
Olivier→Depuis 3 ans quelle évolution cette année on sent l’esprit d’équipe exemple le soir de l’inauguration 
la réunion de la commission de gestion de la halle pour placer les tables des commerçantes 
 Les services de santé sont très défaillants, je salue le courage des personnes qui tiennent les cases de santé.
François→Je retiens 3 points qui font le succès de la coopération.
La pérennité. On vient dans notre famille, la famille de Monique. La France est proche de l’Afrique, on est 
proche de vous
Daniel→Toujours ému par l’accueil de nos amis de Lompoul. Pour les cultures maraîchères la qualité et les 
rendements sont au rendez-vous, des progrès sont possibles en changeant les méthodes d’arrosage pour 
économiser l’eau et le temps de travail.
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IMPRESSIONS DES MEMBRES DE LA DÉLÉGATION

 

...Impressions de voyage     : Olivier  

Deuxième voyage au Sénégal, avec une délégation à 10 participants qui se connaissent déjà un peu et qui se
découvrent pour certains. J’avais un peu d’appréhension, vu toutes les distensions qui ont existé pour ce projet de la
Halle.

Heureusement, l’accueil qui nous est réservé à l’arrivée à LOMPOUL me fait vite comprendre que la mutuelle a
pris les choses en main. Nous sommes mieux logés qu’à notre premier séjour, l’organisation des rencontres et visites est
bien ficelée, avec des horaires assez bien respectés, ce qui nous a permis de boucler un programme pourtant bien chargé.

Je suis étonné de voir l’implication de jeunes comme Pape ou Abdou, et j’admire leur énergie car il gère leur
maraîchage et un travail en parallèle. Je constate également qu’ils sont à la recherche d’un meilleur rendement tout en
restant dans une démarche plus écologique.

L’inauguration de la Halle est un grand moment de partage et d’émotion pour tous et surtout pour Monique et
Dédé qui ont porté ce projet tout au long de cette année. Le fait de voir les femmes investissant la Halle dès le lendemain
de l’inauguration est aussi un moment de fierté. Nous ressentons la satisfaction d’avoir pu répondre à leurs demandes.

Dans nos autres visites, j’ai eu un petit pincement au cœur en voyant les soignants (infirmiers et infirmières, les
aides-soignants) qui ont de grosses difficultés à travailler par manque de moyens et manque de reconnaissance par l’état
Sénégalais.  Cela  m’a  fait  mal de sentir  chez eux  un peu de découragement.  Malgré  cela,  ils  restent  fidèles  à  leur
engagement, même si cela envahit parfois toute leur vie.

Je pense que l’on peut être humble vis-à-vis de tous ces sénégalais qui sont loin de notre comportement de nantis
qui protestent souvent au moindre dérangement.

En tout cas, un très bon moment sur LOMPOUL.
 La deuxième semaine a été la bienvenue pour un repos mérité avec de belles rencontres comme à Podor et à

Village-Pilote. 

J’ai également beaucoup apprécié l’ambiance de notre délégation, avec complicité, respect mais aussi de bons
moments de détente et de franche rigolade, sans oublier nos chants en Wolof « ZINGUE »

...Mes impressions de voyage. Annick

En route vers LOMPOUL, pour ce second séjour, je ne peux m’empêcher de penser à notre arrivée, en 2020, deux jours
après le décès de CODOU : beaucoup d’émotion et de tristesse… et, malgré les circonstances, cet accueil chaleureux, et
ce désir de nous montrer que « la volonté de poursuivre » est bien présente. Alors, LOMPOUL début 2023 ?.... Beaucoup
de  questions  dans  nos  esprits…  Comment  vont  tous  ces  amis  après  une  année  éprouvante  pour  tous,  avec  des
incompréhensions qui peuvent avoir du mal à « se digérer » ?

De loin, nous apercevons la halle de marché… Que c’est beau ! Elle prend parfaitement sa place au milieu du village…
Les femmes sont là, rassemblées. Beaucoup d’émotion, échange de regards et applaudissements. Elles commencent à
danser, et nous invitent à les suivre ; les enfants courent sous la halle. C’est joyeux et festif…les rires, le rythme sur les
bassines, les couleurs, et cet édifice majestueux… Les doutes, les craintes et les questions s’évanouissent dans le même
temps.

Enthousiasme général !  c’est le  point de départ d’une semaine intense,  très riche de rencontres,  de découvertes,  de
réflexions, lors de nos visites sur le terrain, dans les écoles, les dispensaires, les champs de maraîchage, chez les artisans
et le jour de l’inauguration… et lors de nos discussions avec les acteurs de la mutuelle. 

Je constate dans tous ces moments, la volonté, le courage, et le dynamisme qui animent chacun et chacune. Je ressens
beaucoup d’admiration pour toutes ces femmes. Leur reconnaissance par rapport au projet de la halle et leurs sourires
sont bouleversants. Elles ont une capacité à s’organiser qui force le respect. Beaucoup de solidarité entre elles. 

Je suis très sensible aussi aux conditions dans lesquelles évoluent les soignants et les enseignants qui s’impliquent avec
disponibilité et volonté malgré le peu de moyens dont ils disposent. Heureusement que les associations interviennent
dans le domaine de la santé et de l’éducation !! 

A leur niveau, les jeunes prennent de plus en plus d’initiatives pour trouver « leur solution ».
De manière générale, je constate une formidable capacité à croire en l’avenir, avec force, détermination et énergie… et,
cela me touche profondément au regard de ce que nous vivons, nous, en France.

Merci à la Tontine pour tous ces moments de partage, ces regards échangés, ces instants suspendus les cœurs pleins
d’émotion, et…. Merci à chacun, dans le groupe, d’avoir fait de ce voyage, « une parenthèse magique ».

...Mes impressions     Délégation 2023  Daniel  

Le Sénégal !!! C’est toujours avec le même plaisir, le même bonheur, que je retrouve le Sénégal, où tout est différent, le
climat, la végétation, la faune. Les Sénégalais, ont une autre culture, une autre religion : on est différent, la différence ne
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peut s’apprécier,  ne peut devenir une richesse, que si on se connaît,  et c’est là, la force de la Tontine avec ses 26
délégations. Un développement qui respecte les hommes passe par une connaissance mutuelle,  elle nous permet de
s’écouter, se comprendre, se respecter, s’apprécier.

Cette année avec l’inauguration de la halle, l’assemblée générale de la mutuelle, les visites des écoles, des cases santé,
des champs de légumes ; les échanges ont été chaleureux, fructueux et de nombreux projets sont à l’ordre du jour.

 Un point important : l’arrosage, les nappes baissent, comme le dit Amadou il faut trouver des moyens d’irrigation pour
économiser l’eau et le temps de travail.

 Les habitants de Lompoul sont heureux de nous montrer leurs réalisations. Les danses endiablées au son des bassines et
les fous rires sont des moments d’échanges intenses, spontanés, chaleureux, sincères qui nous font chaud au cœur. Je
souhaite à tous les adhérents de vivre ces moments-là.

Je remercie les membres de la délégation 2023 Marie Claude, Monique, Annick, Nadine Marie-Paule, Dédé, Olivier,
François, Pascal. Ensemble nous avons vécu des moments inoubliables à la rencontre de nos amis Sénégalais.

Merci Monique, tu aimes Lompoul. Ta ténacité, ta vision des échanges et du développement que tu as su partager avec
les adhérents de la Tontine, ont permis de créer des liens solides avec les habitants de la région de Lompoul.

...Mes Impressions     : Sénégal 2023 Marie Paule  

J’aime retrouver le Sénégal, sa luminosité, ses couleurs, l’accueil des Sénégalais… J’aime y revenir.
Le Sénégal un pays en pleine évolution, l’aéroport, les autoroutes, les belles routes pour les axes principaux, les terres 
qui sont de plus en plus exploitées pour le riz et les légumes, les jeunes qui se forment et restent au pays ou même au 
village….
Le Sénégal un pays d’Afrique riche de traditions, la sobriété des villages éparpillés, les troupeaux des peuls, les 
charrettes tirées par des ânes ou des chevaux, les femmes qui marchent, les enfants espiègles, les visages souriants, les 
habits colorés et chatoyants, les orchestres improvisés avec deux bassines….
Le numérique bouscule : les habitants des villages les plus isolés ont les mêmes informations que nous en Europe. 
Comment ne pas rêver de rejoindre notre « Eldorado » Nous sommes des nantis.
Notre séjour au village nous révèle toutes les richesses humaines du Sénégal, leur solidarité dans la famille même si 
parfois la charge est lourde, leur courage, leur ambition, leur savoir faire la fête. Ils innovent, ils essaient, ils construisent 
et le moindre coup de main apporté et vécu dans un respect mutuel permet de créer un peu plus de vie, d’apporter des 
espoirs, d’apporter des espoirs aux jeunes.
Je reviens chez moi avec du soleil dans les yeux pour regarder la vie. Nous avons à apprendre de leur spontanéité à 
passer du labeur à la danse et aux rires.
Je mesure la chance que j’ai de vivre ce séjour. A chaque fois la vie à Lompoul soude le groupe, merci à tous pour ces 
bons moments partagés dans la bonne humeur et l’écoute. Merci à la tontine et à la mutuelle de tenir la barre pour 
poursuivre le beau chemin parcouru ensemble. Merci à Monique et ses coéquipiers de faire vivre cette aventure.

...Mes impressions     François  

Je reviens en 2023 pour la quatrième fois après 2016,2018,2020.
La délégation 2023 est constituée d’amis de longue date ; tout le monde se connaît ou presque
Certes l’effet de surprise est moins présent mais  je  ressens  autant d'excitation que la première fois à l’arrivée au
Sénégal. Le voyage via Air Maroc a été sans encombre , Royal .

 Gorée, c’est toujours le calme, la quiétude, la douce lumière mais aussi Néné, maîtresse femme, de son restaurant et sa
boutique d’où j’aurai ramené de beaux objets souvenirs.

J’ai hâte de te revoir  Tontine; tu m’as manquée ; mais il va faire chaud 30 à 35 °…..
L’accueil  à  Lompoul  est  encore  impressionnant  cette  fois-ci,  peut  être  plus  fort  avec  la  halle  juste  construite,  et
certainement plus touchant. Les enfants et les femmes s’approchent et ces dernières se mettent à danser et chanter avec
générosité.Nous sommes un peu chez nous. 

Une petite tête me guette. Celle de cette jeune fille qui m’avait donné la main autrefois pour faire un bout de chemin à la
descente du bus. Elle a bien grandi en 6 ans. Tu me reconnais, elle me dit oui. Et le lendemain elle sera fière de me
monter son bébé ! Mais quelle âge a t elle ? Je n’ose lui demander.

Les femmes dans la maison de Codou ne sont plus toutes les mêmes ou je ne les reconnais pas toutes. Mais celles que je
vois cette fois ont le même entrain, surtout Diaba KERE. Nous aurons bien ri et plaisanté pendant toute la semaine.
Diaba KERE je l’interpelle  dix fois par jour pour plaisanter, OUI c’est moi répond -elle. Leur disponibilité aux tâches
ménagères et auprès de la délégation est totale. Et Martin, à la sage parole, mon grand frère…..

Et que dire de tous ces chefs de village (souvent des vieux messieurs), femmes et hommes membres de la Mutuelle qui
témoignent de leur reconnaissance lors des réunions. Je m’approche d’une femme au visage colorée. Tu me reconnais  ?
Tu te rappelles ?  Elle me répond oui  « Tam tam «  évoquant  cette soirée endiablée il y a 3 ans au son des chants
sénégalais où elle jouait sur une bassine et où nous dansions.

Vive un  nouveau puits réalisé, vive les maraîchages arrosés et entretenus avec soin. Vive les artisans qui ne comptent
pas leurs heures.La halle est splendide un joyau pour la région. Bravo aux architectes d’Aster, aux charpentiers, et à
toutes  et  tous  et  à  la  Tontine.  Dès  le  lendemain  de  l’inauguration,  les  femmes l’occupent  avec   enthousiasme.La
reconnaissance des enseignants pour notre association  s’expriment à chaque visite d’école et de collège, ou lors de leur
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venue à la maison CODOU. Les sourires et regards d’adolescents en disent long sur la réciprocité de nos relations. Le
plaisir est sans cesse partagé.

Je me promène un soir dans la rue principale  à la recherche d’une photo,pendant que le groupe est dans le commerce de
« Podel »  pour alimenter la petite boutique de l’association,. Une petite tête brune de 3 ou 4 ans me dépasse en marchant
au bord de la route  et se retourne vers moi en m’apostrophant   « Monique ». Cela veut tout dire.

L ‘association a fait beaucoup déjà, mais nous pouvons faire plus en dotant les puits de pompes et panneaux solaires. Les
demandes sont dérisoires au regard de nos trains de vie mais elles sont si importantes pour eux et améliorer leurs vies
quotidiennes. A chaque année suffit sa peine…., non,  son plaisir du partage. 

La délégation enrichie des chants de Marie claude et Pascal  a bien bossée. Mission accomplie.
Et quand je reviens  désormais, je retourne un peu en famille.
A Saint Louis, le tenancier de l’hôtel qui nous accueille en fin d’après midi  a une mimique que je n’oublierai pas quand
Monique évoque le dîner du soir. AH BON !!!! il n’avait pas prévu. Que nenni, il improvise et nous mangerons un poulet
délicieux préparé en un rien de temps.

Ah bon !!! va nous poursuivre toute la semaine occasionnant de nombreux « fou rires » 
Enfin que dire de la panne d’embrayage survenu sur notre bus TOYOTA en seconde semaine  à la sortie d’un bourg et
réparé par deux adolescents qui sont aller chercher une pièce (mètre cylindre’ en mobylette à la quincaillerie du coin.
Réparation en 45 mn pour 30 euros !!!!

...Impressions du séjour Marie-Claude

Pour moi c’était le premier séjour au Sénégal avec la Tontine. Un séjour riche et passionnant.
J’ai  été  éblouie  par  le  courage  et  le  sourire  de  la  plupart  des  gens  que  j’ai  rencontrés  :  enseignants,  maraîchers,
commerçants, artisans, personnels de santé, etc... qui font leur métier avec passion dans des conditions très difficiles et si
éloignées des nôtres, nous qui avons tendance à nous plaindre si facilement. En tant qu’enseignante retraitée, j’ai été
hyper sensible aux problèmes des enseignants (ex : manque de matériel de type type photocopieuse) mais je pense que la
Tontine saura leur apporter des solutions à court ou moyen terme. En effet, ils ne peuvent hélas pas compter sur leur
gouvernement. Ils reçoivent tout en numérique, mais ils ne peuvent imprimer ou photocopier autant qu’ils le voudraient.

J’ai  beaucoup aimé le  binôme de choc  constitué  par  Lamine et  Amadou et  j’ai  admiré  leur grande culture  et  leur
dynamisme communicatif mis au service de la Mutuelle et des villageois de Lompoul, qu’ils soient Peuls ou Wolofs.

J’ai admiré le sérieux, la rigueur et la constance avec lesquels les projets de la Tontine sont examinés, que ce soit avant,
au milieu ou après réalisation. Le planning était très chargé et on a réussi à tout faire.

J’ai trouvé super que l’on puisse voir les femmes du village installées sous la Halle avant notre départ. Quelle belle halle,
quel confort pour ces femmes qui rayonnaient !

Bref, c’était un séjour exceptionnel, et je garderai les sourires de toutes les personnes rencontrées et aussi de ces enfants
qui venaient vers nous pour nous toucher ou nous parler. Une grande leçon d’humanité.

...Mes impressions     : Pascal  

Ce séjour à Lompoul en janvier 2023 n’était pas mon premier séjour en Afrique subsaharienne mais le premier voyage au
Sénégal. J’ai donc retrouvé en arrivant à Dakar des sensations que j’avais déjà eues il y a quelques années au Burkina
Faso ou encore plus tôt au Cameroun. 

Le village de Lompoul  m’est  apparu à  peu près  tel  que je  l’imaginais  après  en avoir  tant  entendu parler  lors  des
Assemblées Générales de la Tontine ou des différents échanges que j’avais pu avoir avec les personnes qui ont une
longue expérience de cette échange et de nombreux séjour sur place à leur actif.

Par contre j’ai tout de suite été agréablement surpris par l’accueil réservé par les habitants (ou plutôt les habitantes car il
n’y avait  pas beaucoup d’hommes présents  au moment de notre  arrivée!)  à la délégation de la Tontine.  Toutes ces
femmes semblaient sincèrement heureuses de nous recevoir et ont joyeusement fêté notre arrivée sous la halle, que je
découvrais en même temps que les autres membres de la délégation. Il faut dire qu’il y avait un peu d’appréhension de la
part du groupe par rapport à cet accueil en raison des évènements récents qui ont pu entacher les bonnes relations entre la
Tontine, la Mutuelle et les habitants de Lompoul. Les conditions d’hébergement étaient telles que je l’imaginais, j’ai
juste été surpris (mais pas du tout gêné!) la première fois qu’on nous a servi le repas commun sur le sol de la maison de
Codou...j’avais oublié que c’était ainsi que cela se passait ! 

Ce fut ensuite très intéressant de rencontrer et d’échanger avec les personnes en charge de la Mutuelle, en particulier
avec Lamine et Amadou, les échanges avec Anta étant plus difficiles du fait qu’elle maîtrise moins bien le Français. J’ai
pu  ensuite  m’apercevoir,  en  particulier  à  l’occasion  des  différentes  réunions,  ou  lors  de  l’inauguration  de  la  Halle
(impressionnante  cérémonie!)  à  quel  point  ces  deux  personnes  sont  impliquées  dans  le  développement  et  le  bon
fonctionnement de la Mutuelle !

Pendant le reste du séjour à Lompoul j’ai été très impressionné par le sérieux avec lequel les opérations suivies par la
Tontine sont gérées sur place et suivie par la délégation. Cela m’a conforté dans l’idée que les dons que nous faisons sont
utilisées au mieux sur place et en ce sens je pense que le fait que les adhérents de la Tontine aient l’opportunité d’aller
sur place au moins une fois est très important. Les rencontres avec les différents adhérents de la Mutuelle, bénéficiaires
des aides qu’elle accorde (artisans, commerçants) ou avec les bénéficiaires directs des actions de la Tontine (villageois
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concernés  par  les  creusements  de  puits,  acteurs  éducatifs  dans  les  écoles  ou  le  collège,  acteurs  de  santé  dans  les
dispensaires) m’ont permis de me rendre compte de l’utilité de l’action de la Tontine, et en même temps de la très faible
implication de l’État sénégalais en matière d’éducation et de santé). On se rend compte à quel point les besoins sont
immenses.

...Impressions Nadine   pour Tontine délégation 2023  

Ce n’est plus un voyage en terre inconnue puisque 2023 est maintenant ma 4ème fois au Sénégal.Bien sur je reste
toujours sensible au charme  des maisons fleuries de Gorée, à sa pittoresque Nénée, à l’accueil jamais démenti de l’hôtel
Océanic à Dakar.J’aime toujours ces magnifiques baobabs qui jalonnent notre route vers Lompoul.

Mais pour moi maintenant, le Sénégal ce sont tous ces visages amis que j’ai appris à connaître, des rencontres, un
partage riche en émotions.

Cette année encore j’ai pu vérifier que le mot wolof TERANGA  si souvent associé au Sénégal n’est pas un vain mot, il
traduit si bien son  sens de l’hospitalité, de la tolérance et du respect d’autrui .

L’accueil à Lompoul a reflété toutes ces valeurs, il a été sans faille.
Il y avait cette année un événement majeur, nous allions découvrir cette fameuse halle, objet de tant de discussions,
d’interrogations mais aussi de travail acharné.

Elle était là magnifique, à nous attendre sur le bord de la route.
C’est un symbole, celui de l’énergie de ces femmes qui n’ont pas tardé à s’emparer de ce lieu et présenter sur leurs étals
légumes, poissons …, symbole d’un rapprochement, j’espère durable entre Peuls et Wolofs, symbole de ce partenariat
entre la tontine en France et la mutuelle là bas.

Cette Mutuelle qui pas à pas se fortifie, se structure, le bureau s’est élargi pour accueillir maintenant des habitants de
villages voisins. Grace au travail sans relâche d’Amadou, Lamine, Anta la Mutuelle compte désormais plus de 100
adhérents. C’est le moyen pour eux de sortir  de ce quotidien si précaire.

Amadou infatigable, explique à chacun, lors de l’AG son fonctionnement, 20 chefs de village sont là, une belle énergie
circule, les remerciements ne manquent pas, les projets non plus,  tout cela entrecoupé de musique et de danses.

Je n’oublie pas que le quotidien reste difficile pour chacun, eau, nourriture, santé, école demeurent compliqués ,que l’état
n’est pas là,  ils ne peuvent compter que sur eux même pour trouver des moyens de s’en sortir.  

On ne peut être qu’atterrés en écoutant le récit de ces femmes infirmières, institutrices qui travaillent loin de leur foyer,
de leurs propres enfants, ne gardant près d’elles que les plus jeunes.

À cela il faut ajouter l’intrusion de grosses machines comme Eramet qui bouleverse leur fragile équilibre de survie, leur
écosystème. 

Cette semaine a resserré les liens, permis à la parole de se libérer et enrichi nos relations   Je reste admirative devant la
détermination  et l’abnégation de personnes comme Amadou, Lamine et tant d’autres, leur sens du travail pour le bien de
la communauté.

Ces jours passés près d’eux  ont été denses, dans une atmosphère sérieuse et joyeuse à la fois, pleine de couleurs, de
musique et de danses.

Nous avons pu profiter pleinement de tout cela au sein d’un groupe très soudé et toujours au diapason.

* * * * * * * * * * * * * * * * * * 

       Diërëdiëf                 Merci          
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